

couvrait ; et ce n'est pas dans l'intérieur des Catacombes, mais au-dessus, que l'on doit localiser les séjours mentionnés dans les actes des martyrs.

#### LIEU DES ASSEMBLÉES CHRÉTIENNES.

Les Catacombes n'étaient-elles pas, au moins, un lieu ordinaire de réunions liturgiques ? Si on l'a cru, c'est encore par une fausse interprétation des quelques passages des actes des martyrs. En y lisant que les chrétiens célébraient des offices religieux devant les tombeaux des martyrs, on avait raison de croire le fait, mais on avait tort de le croire commun et très fréquent. Non, le lieu ordinaire de ces réunions du culte était à l'intérieur de la ville, aux temps apostoliques. L'épître aux Romains le prouve, en transmettant les salutations de S. Paul aux diverses assemblées de fidèles réunis dans le palais des plus riches d'entre eux (1). Tels étaient ces Prisca et Aquila, sur l'Aventin, là où est l'église de Sainte Prisque.

La partie de la maison affectée aux réunions des fidèles s'appelait "*Dominicum*", tout d'abord, et aux premiers jours, c'est-à-dire : endroit consacré au Seigneur ; en grec, *kuriakon* ; *Church*, en anglais. Tel était le lieu accoutumé des assemblées religieuses pour l'exercice du culte, dont parle Pline dans sa lettre à Trajan, et Saint Justin, dans son Apologie. C'est là qu'on disait la messe, comme chez le patricien *Prudens*, au Viminal. L'on peut conclure, par conséquent, que nos églises actuelles retrouvent leurs origines dans les palais des patriciens romains. Dans les Catacombes, lieu de sépultures, n'avaient lieu que par hasard des assemblées liturgiques. C'est pour les enterrements, les "*depositiones*", qu'on s'y rendait de règle, et en accomplissant de pieuses cérémonies, comme on le fait encore de nos jours.

(à suivre)

\*\*\*

---

(1) "Saluez Prisca et Aquila.... Saluez aussi l'Eglise qui est dans leur maison : *Salutate Priscam et Aquilam.... et domesticam ecclesiam earum*". *Ad Rom. XVI. 2=5.*